

PN

PULSO
NACIONAL

ATACAN A SOLDADOS. La madrugada de ayer, elementos del Ejército mexicano se enfrentaron con sujetos armados en la colonia Cerritos, en Cuernavaca, Morelos. Los militares fueron agredidos cuando realizaban su recorrido de seguridad. Tras el tiroteo, cuatro civiles fueron detenidos.

— Pedro Tonantzin

Número
ceroJosé Buendía
Hegewisch
jbuendia@gimm.com.mx

Sinaloa y la resistencia a la "invasión suave"

La urgencia por sofocar la guerra en el feudo del Cártel de Sinaloa es necesidad imperiosa para relajar críticas internas a la seguridad y disipar el temor de intervención estadounidense contra ellos en México. Ya no sólo es cuestión de la intensidad de la coacción bajo la presidencia de **Trump**, sino de una idea que podría tomar forma sobre el alcance y forma de acciones injerencistas que fracturaría la relación bilateral.

La situación es preocupante a la luz del debate al interior del "trumpismo" sobre cuanto debe intervenir en su cruzada contra los cárteles. La versión de la revista *Rolling Stone* sobre un supuesto plan para una "invasión suave" fue desestimada por **Sheinbaum** como "historia de película", aunque no fue desmentida. No es la primera vez que en los corredores políticos de Washington se plantean dilemas tan delicados como oponer su política de seguridad a la soberanía de México con ideas como designar a los cárteles como terroristas.

Sheinbaum no ve fundamento ni hechos reales en ello, algo difícil de rebatir sin una declaración oficial. Pero la preocupación existe, como indica el mensaje sobre la prioridad de la lucha anticrimen para su gobierno que ha querido dar con el traslado inmediato de su *supersecretario* de Seguridad al teatro de operación en Sinaloa y el decomiso de fentanilo más grande de la historia. Luego que corriera esa versión. La urgencia por ofrecer resultados derivó en operativos suigéneris de intervención directa de la fuerza federal en coordinación con el Ejército, sin la participación de seguridad pública estatal, que se quiso presentar como mero apoyo a la estrategia.

Los escenarios de una "invasión suave" pueden dudarse como parte de la política de acoso de **Trump** o de la imaginación cinematográfica periodística, pero la situación también podría ser distinta cuando se enfrenta una política económica intervencionista que llega a la presidencia con mayor poder que nunca. Si bien otras iniciativas antes no han avanzado, la diferencia es que la mayoría republicana en el Congreso ahora puede permitirle a **Trump** sustentar sus medidas proteccionistas con el marco jurídico de EU sin necesidad de la cooperación y el acuerdo diplomático; que, en cambio, reclama **Sheinbaum** para negociar. El proteccionismo, por definición, es intervencionista; y nadie duda de que México gira en la órbita de la seguridad nacional estadounidense. La diferencia con su primer mandato es que hoy puede hacer realidad su política a través de leyes que articulen el combate a la delincuencia transnacional, la migración y el comercio bajo el paraguas de la defensa de la integridad y prosperidad de su país. Por eso, la pregunta sobre expectativas injerencistas es más bien ¿Cuánto y cómo?

Pero tampoco la historia de injerencias en temas de seguridad interna ha correspondido sólo a una saga de *thrillers* policíacos. La última evidencia, sin ir más lejos, fue el desconocimiento de México de la operación que llevó a la detención de **El Mayo Zambada** en EU y que originó la guerra fratricida en el Cártel de Sinaloa. México ha podido resistir a la pretensión estadounidense de colocar el tema en agenda. Evidentemente, comprometería su capacidad para tomar libremente decisiones políticas con independencia del exterior. Aunque **Trump** ya ha metido todos los asuntos en la negociación. "Pongo tarifas porque entran criminales. No podemos permitirlo", le habría dicho a **Sheinbaum** en su última conversación telefónica.

Por esta razón, el gobierno está urgido de dar resultados para acallar no sólo las críticas internas, sino apaciguar las presiones y, sobre todo, rebajar los riesgos de acciones invasivas a su soberanía. El problema, sin embargo, es que la reducción de la violencia y el crimen está en un horizonte lejano, a pesar del compromiso de avanzar en la pacificación en los primeros 100 días del gobierno con su nueva estrategia de seguridad. Pero, como reconoció **Harfuch** desde Sinaloa, los resultados no pueden darse de un día para otro, aunque el próximo inquilino de la Casa Blanca exija rapidez con el mazo en la mano para negociar. Los tiempos corren a favor de **Trump** en lo que parece una nueva era de proteccionismo en el mundo. Como muchos le reconocen, sus amenazas no son simples bravatas, sino la forma de obtener resultados. La pregunta entonces es qué compromiso en migración, comercio y drogas pondrá México sobre la mesa de negociación para resistir a sus designios.

POR ANDRÉS MENDOZA
amendoza@gimm.com.mx

En el último año, la industria mexicana del blindaje reporta un incremento en la demanda para proteger vehículos de civiles y de las fuerzas del orden, pero sobre todo de unidades para transporte de carga.

De acuerdo con el Consejo Nacional de la Industria de la Balística (CNB), que agrupa a las empresas más importantes del sector, se registra un incremento en la demanda de vidrio de asfalto urbano, en sus niveles de protección 5 y 6, es decir, los más altos, debido al aumento de la inseguridad.

En entrevista con **Excelsior**, Germán Padilla, presidente de la Comisión de Fabricantes y Comercializadores de Materiales Balísticos del CNB, explicó que ahora el sector carguero protege a sus tractocamiones contra ataques más violentos.

"Inicialmente hubo una tendencia de blindaje para armas cortas, pero el delincuente ya se dio cuenta de que muchos vehículos estaban blindados contra armas cortas y empezaron a generar ataques con armas largas", indicó.

Explicó que los empresarios optan incluso por proteger con cristales reforzados y otros materiales las cabinas completas tanto de sus unidades nuevas como de las que tienen ya años en servicio.

"Esto ha sido una tendencia en el último año bastante fuerte y entonces ya uno ve muchísimas unidades con blindajes contra ataques de arma larga", remarcó.

El también vocero de la CNB advirtió que el aumento en la demanda de vidrio contra asfalto urbano, que puede proteger contra un intento de secuestro o asalto, se ha dado en todo el país con un enfoque muy marcado en la Ciudad de México y en Monterrey, con entre 15% y 20% más respecto al año pasado.

ESCENARIO DE GUERRA

En un foro de la CNB, realizado a finales de noviembre, Federico Forastieri, presidente de la comisión de Blindaje Arquitectónico, indicó que el propio gobierno está recurriendo a blindajes balísticos "contra calibres .50, FB7 y U10, que son niveles para protección en equipos tácticos de guerra en el mundo y no para áreas civiles".

BUSCAN NIVEL 5 Y 6

AUMENTA DEMANDA DE BLINDAJE PARA TRANSPORTE DE CARGA

En años recientes se incrementó la tendencia del gobierno para solicitar blindajes contra calibres empleados en armas de guerra, no en conflictos civiles, de acuerdo con el Consejo Nacional de la Industria de la Balística

ese tipo armas y municiones", alertó.

El especialista dijo que la industria busca cómo cubrir la demanda en México, generando desarrollo de producto, trayendo nuevas formulaciones balísticas de cristal o nuevos materiales en acero para poder cubrir esa necesidad de protección, por ejemplo, contra un calibre 12.7x99.

"Ha habido esa tendencia también en que las fuerzas militares han tenido que hacer esos cambios en sus vehículos de transporte de tropa o en sus tanquetas y todo esto para poderse cubrir contra ese tipo de ataques", refirió.

CUARTOS DE PÁNICO Y HURACANES

El aumento en la demanda de vidrio reforzado, aseguró, se da también por el uso que se le está dando en el llamado blindaje arquitectónico, es decir la protección de estructuras como viviendas, edificios de gobierno, joyerías o bancos. En este caso se emplea en las fachadas, adicional al uso de candelaria blindada.

Otra tendencia de uso, señaló, es para los cuartos de pánico, un lugar seguro dentro de un domicilio con sólo una entrada, equipados con comida y agua por si hay alguna intrusión en la vivienda, pero también para protección contra siniestros naturales.

"Ahorita hubo un boom en zonas costeras para usar vidrios blindados para protegerse de los huracanes; cualquier cosa que el viento levanta del piso lo convierte en un proyectil, entonces todo lo que ha sido costa está teniendo un alto consumo de cristal blindado de niveles medios para generar esa protección antihuracán, es como la tendencia en algunos hoteles, algunas casas en varias zonas costeras en México", abundó.

En México, existen alrededor de 139 empresas relacionadas directa e indirectamente con la instalación o comercialización de sistemas de blindaje con todo tipo de vehículos, así como 49 especializadas blindaje corporal, arquitectónico y fabricantes y comercializadores de materiales balísticos. En total, existen un promedio de 200 empresas legalmente registradas y certificadas para realizar blindaje.

PANORAMA

Tendencias actuales en la industria del blindaje balístico en México



La demanda de vidrio de asfalto urbano, en sus niveles de protección 5 y 6, creció entre 15 y 20% debido a la inseguridad.



El sector del transporte de carga ahora blindas las cabinas completas de sus unidades contra disparos de armas largas.



El Ejército está solicitando blindajes contra armas de guerra para proteger sus tanquetas y unidades de transporte de tropas.



Después del impacto de *Otis*, la demanda de vidrio blindado aumentó para su uso en edificaciones ubicadas en las costas.

139

empresas existen en México relacionadas directa e indirectamente con la venta de blindaje para automotores.

49

de éstas están especializadas en blindaje corporal, arquitectónico o fabrican materiales balísticos.

200

empresas en el país están legalmente registradas y certificadas para realizar blindaje.

Al respecto, Germán Padilla indicó que la necesidad de las entidades militares en México para protegerse aumentó y ahora la protección nivel 5, una de las más altas, es la

menor que ahora emplean. "Ya se tienen que proteger para (calibres) .50 o .50 AP (*armour-piercing* o perforador de blindaje) porque lamentablemente la delincuencia ya tiene acceso a



PUBLICA EN

EXCELSIOR

**CONVOCATORIAS, ESQUELAS
EDICTOS Y PUBLICACIONES
ESPECIALES**

SI NECESITAS REALIZAR UNA PUBLICACIÓN ESPECIAL COMO:
EDICTOS, FELICITACIONES, AVISOS, CONVOCATORIAS
Y ESQUELAS, EN EXCELSIOR TE BRINDAMOS LA MEJOR
OPCIÓN DE ACUERDO A TUS NECESIDADES

ANÚNCIATE CON NOSOTROS

☎ 55-5128-3030



EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL



Call Center suscripciones

55 5128 3000

www.excelsior.com.mx/suscripcion



Whatsapp Suscripciones

55 8346 0655

